

1 **ATA DE REUNIÃO DO COMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA SÃO MATEUS**

Data: 27/08/2024	Local Plataf. Virtual Jitsi Meet: https://meet.jit.si/CBH-PLRD
Início previsto: 08:30hs	Término previsto: 11:30
Objetivo: Reunião Ordinária SÃO MATEUS	
<div>I. Abertura da sessão e verificação de quórum;</div> <div>II. Faltas justificadas, aprovação pela plenária;</div> <div>III. Renovação do contrato (veículo do CBH);</div> <div>IV. Criação de Grupo de Trabalho – GT (respostas a demandas recebidas, ofícios);</div> <div>V. Ofício DPES/NUDEGE No 188/2024(Defensoria Pública Estadual);</div> <div>VI. Ofícios MP-ES (Plano de Trabalho)</div> <div>VII. ECOB 2024(Alteração de data);</div> <div>VIII. TCA (Câmara Técnica de Cobrança e Outorga);</div> <div>IX. Informes Gerais;</div> <div>X. Encaminhamentos.</div>	

2 **Representantes do Poder Público:**

- 3 ➤ Ermerson Rodrigues Machado – Prefeitura Municipal de Nova Venécia - **(Presente)**
- 4 ➤ Felipe Gonzaga Maia – INCAPER - **(Presente)**
- 5 ➤ Leonardo José Nardoto Conde - CREA-ES - **(Presente)**
- 6 ➤ Luiz Fernando Duboc – CEUNES/UFES - **(Presente)**
- 7 ➤ Rosilene Bis - Prefeitura de Boa Esperança – **(Presente)**
- 8 ➤ Dalvan Mendes – IDAF – **(Presente)**
- 9 ➤ Natália Fleischmann – Prefeitura Municipal de Vila Pavão - **(Presente)**

10 **Representantes dos Usuários de Água:**

- 11 ➤ Bernado Simões Kapich – Cooperativa Centro Serrana – COOPEAVI - (Ausente)
- 12 ➤ Deisy Silva Corrêa – CESAN **(Presente)**
- 13 ➤ George Quimquim Sossai - (Ausente)
- 14 ➤ Victor Augusto Gomes Turbino Tonaco – SINDROCHAS - (Ausente)

15 **Representante Sociedade Civil:**

- 16 ➤ Indihane Terra – Caritas Diocesana de São Mateus - (Ausente)
- 17 ➤ Josete Pertel – Multivix - **(Presente)**
- 18 ➤ Lutherking Mendonça Bahia – Centro Cultural e Ambiental José Bahia - **(Presente)**

19 **Representante Institucional da Agerh:**

- 20 ➤ Daniel Silva – AGERH - **(Presente)**

21 **Convidados:**

- 22 ➤ Cléria Pasitto – CREA-ES - **(Presente)**

23 Aos vinte e sete dias de mês de agosto de dois mil e vinte e quatro, às oito horas e quarenta e três
24 minutos, reuniram-se os membros do CBH São Mateus para a reunião ordinária, realizada
25 virtualmente pelo aplicativo Jitsi Meet. O Presidente, Ermerson Rodrigues Machado deu as boas-
26 vindas aos participantes e informou que várias instituições demonstraram interesse em integrar o
27 comitê, como o CRBio, uma associação de estudantes de biologia, uma associação de catadores e
28 um Clube de Engenheiros Ambientais. Durante a abertura da sessão **I. Abertura da sessão e**
29 **verificação de quórum;** foi realizada a verificação do quórum, com a presença dos seguintes
30 membros: Ermerson, Dalvan, Deisy, Felipe, Josete, Leonardo, Luiz, Rosilene, Luther e Natália. Após
31 passou para o item **II. Faltas justificadas, aprovação pela plenária;** não foi recebida nenhuma
32 manifestação. O Presidente abordou o tema das faltas consecutivas dos membros do grupo de
33 usuários, sugerindo a abertura de notificações para inclusão de novos participantes. O quórum
34 necessário seria de sete membros, porém, estavam presentes apenas seis, incluindo suplentes. A
35 suplente de Luiz Fernando Duboc, é Natália Fleischmann, e o suplente de Ermerson Rodrigues
36 Machado é Dalvan Mendes, que estavam presentes, mas mesmo assim não foi atingido o quórum. A
37 ssim, a questão das faltas e mudanças será levada à plenária para aprovação. Como não houve
38 quórum, cogitou-se a convocação de uma segunda reunião ou a aceitação de um quórum reduzido,
39 com os três segmentos presentes. Como estava os três seguimentos presente à reunião deu
40 continuidade, com o quórum reduzido. Passou para o item **III. Renovação do contrato (veículo do**
41 **CBH);** foi discutida a renovação do contrato de um veículo cedido pela Agerh, com subsídio mensal
42 de R\$ 750 para combustível. O Presidente relatou que, além dos gastos com combustível, tem
43 arcado com custos de manutenção do próprio bolso. Discutiu-se a inclusão de outros gastos no
44 contrato, como uma lavagem mensal do carro, para aliviar a carga sobre os voluntários. Mesmo com
45 os desafios, o grupo decidiu renovar o contrato. Luiz Fernando Duboc e Leonardo José Nardoto
46 Conde solicitaram que a diretoria encaminhasse um documento à Agerh pedindo esclarecimentos
47 sobre os custos e a forma de contratação dos veículos. Mudou para o item **IV. Criação de Grupo de**
48 **Trabalho – GT (respostas a demandas recebidas, ofícios);** O Presidente destacou a necessidade de
49 colaboração para lidar com as respostas dos documentos recebido e sugeriu a criação de um Grupo
50 de Trabalho. Luiz Fernando Duboc mencionou a importância de reuniões extraordinárias para tratar
51 de demandas urgentes. O vice-presidente e o secretário auxiliam diariamente no tratamento dos e-
52 mails recebidos. A criação do grupo foi aprovada sem objeções. Um dos temas discutidos foi um
53 ofício da Defensoria Pública do Estado sobre um processo erosivo em Conceição da Barra, que
54 supostamente resultou na perda de dez casas. Foi levantada a necessidade de maiores investigações
55 e de colaboração com autoridades locais. Luiz Fernando Duboc estava atualmente impossibilitado
56 de contribuir devido às suas funções na coordenação, que durariam até o final de outubro. Daniel
57 Silva informou que o papel do comitê é garantir a preservação da margem do rio e de outras

58 vegetações que contribuem para o curso do rio. Foi discutido a preservação de uma área que
59 deveria ter sido protegida, mencionando especificamente as comunidades de Barreiras e Meleiras.
60 Luiz Fernando Duboc observa que essas comunidades estão localizadas em uma região protegida,
61 mas os esforços de recuperação do rio podem exigir a remoção de casas. Ermerson Rodrigues
62 Machado mostrou uma nota técnica COGEST nº021/2018 do IEMA, e a parte interessada neste
63 assunto é o município de Conceição da Barra, e a discussão gira em torno de questões de erosão. Leo
64 nardo José Nardoto Conde, pede que o Ermerson Rodrigues Machado envie esse documento para o
65 Daniel Silva da Agerh, para após averiguações, poderem responder o ofício. Ermerson Rodrigues
66 Machado já teria encaminhado este documento para Agerh, e a comunicação já estaria em
67 andamento com a secretária do diretor de planejamento da Agerh chamada Maris dos Santos. Maris
68 dos Santos prometeu retornar com uma resposta, mas ainda não o fez. Assim mudou para o item V.
69 **Ofício DPES/NUDEGE No 188/2024(Defensoria Pública Estadual);** Foi abordada a investigação das
70 ações em andamento por parte do Ministério Público, bem como os preparativos processuais e o
71 plano de trabalho do comitê, relacionados ao plano de bacia hidrográfica. Sobre o item VI. **Ofícios**
72 **MP-ES (Plano de Trabalho);** foi mencionado que o comitê elaborou o plano de trabalho para este
73 ano e para o próximo. A partir disso, será realizada uma verificação das ações a serem executadas ao
74 longo do ano, a fim de elaborar um plano de trabalho abrangente para ambos os anos. Os membros
75 manifestaram prontidão para colaborar, porém, expressaram preocupações acerca das demandas
76 específicas que lhes foram apresentadas. O Presidente, Sr. Ermerson Rodrigues Machado, também
77 mencionou a possibilidade de realizar uma reunião conjunta entre os comitês de Minas Gerais e do
78 Espírito Santo para debater ações conjuntas que seriam posteriormente submetidas à plenária nos
79 próximos dias. O Presidente aproveitou a oportunidade para destacar os desafios enfrentados por
80 voluntários dedicados que, por falta de recursos, enfrentam dificuldades para realizar suas
81 atividades de forma eficaz. Em relato pessoal, mencionou a sua própria situação, na qual não
82 possuía recursos financeiros e teve que interromper suas atividades laborais matinais para
83 comparecer à reunião. O Presidente também criticou a falta de ação de diversas instituições
84 estaduais, o que, segundo ele, deixa a comunidade desamparada para responder a determinadas
85 questões. O Sr. Luiz Fernando Duboc também expressou sua frustração com o modelo intermediário
86 de governança, que, em sua opinião, ainda não funciona plenamente no Brasil, devido à falta de
87 uma visão coletiva e de ações efetivas. Ele compartilhou um episódio relacionado à destruição de
88 um posto de controle na Reserva Florestal de Sooretama e pediu por maior participação e
89 planejamento mais ativo em situações de emergência. A Sra. Deisy Silva Corrêa, embora
90 concordasse com as observações de Luiz Fernando Duboc e Leonardo José Nardoto Conde, levantou
91 uma preocupação quanto às instituições estaduais que estariam solicitando contribuições
92 financeiras ao comitê, questionando se essas entidades realmente teriam autoridade para tal.

93 Mudou para o item **VII. ECOB 2024(Alteração de data)**; foi informado que o evento, inicialmente
94 previsto para ocorrer nos dias 28 e 29 de agosto, foi adiado para os dias 6 e 7 de novembro,
95 conforme solicitação do Presidente da AGERH, Sr. Fábio Ahnert, por motivos contratuais. O
96 Presidente, Sr. Ermerson Rodrigues Machado, também mencionou que o presidente da Agerh,
97 pretendia verificar quais prefeitos eleitos estariam presentes no Encontro Estadual de Comitês. Ele
98 destacou ainda que o evento contaria com diversos palestrantes e que ele seria o moderador de
99 uma das sessões. A nova programação e a lista de participantes seriam divulgadas posteriormente.

100 Passando para item **VIII. TCA (Câmara Técnica de Cobrança e Outorga)**; onde foi discutido o
101 Compromisso Ambiental (TCA) entre o Ministério Público, o Estado e a SEAMA, com o objetivo de
102 avançarem na implementação da cobrança pelo uso da água. O documento relacionado à criação de
103 uma câmara técnica para arrecadação foi debatido, abordando suas responsabilidades, prazos e o
104 papel do comitê na gestão e cálculo da arrecadação. O Sr. Ermerson Rodrigues Machado incentivou
105 todos a lerem o documento e a compartilharem suas observações com o comitê. Esse instrumento
106 de arrecadação, existente desde 1997, não foi implementado no estado do Espírito Santo até o
107 presente momento. Foi informado que o Estado fará uma apresentação do cronograma de
108 treinamento, que deverá incluir mais informações sobre o processo de arrecadação. Passou para **IX.**
109 **Informes Gerais**; o Sr. Ermerson Rodrigues Machado informou que foi convidado a participar de
110 uma câmara técnica no CREA de São Mateus, onde realizou uma breve apresentação sobre o papel e
111 as funções do comitê. O Sr. Leonardo José Nardoto Conde aproveitou a ocasião para apresentar um
112 projeto de sua autoria. O Presidente também mencionou sua participação em uma reunião do
113 Fórum em Vitória, onde o principal tópico discutido foi o ECOB e o ENCOB. Ele ainda participou da
114 nova eleição do Fórum, com Poliana Peroni Carminatti, Ana Sorrilha e Abdias Santana assumindo a
115 coordenação. Além disso, o Presidente relatou sua participação em uma reunião realizada na
116 empresa Suzano, onde foi apresentado um plano de capacitação pelo Sr. Antônio de Oliveira Júnior
117 , embora não tenha compreendido integralmente o conteúdo. Foi mencionado que não houve
118 quórum para o CBH São Mateus, mas houve para o CBH Itaúnas, sendo os procedimentos
119 devidamente aprovados. O Presidente destacou a importância de melhorar a dinâmica do comitê,
120 enfatizando a necessidade de conduzir deliberações mesmo na ausência de quórum completo.

121 Durante a reunião na Suzano, a Sra. Rosilene, representante do setor público, atuou como
122 substituta, embora o Presidente ainda precisasse confirmar de quem ela estaria substituindo.

123 Passou para **X. Encaminhamentos**; o Sr. Leonardo José Nardoto Conde informou sobre a criação de
124 um comitê para a Bacia do Rio São Mateus, vinculado à Inspeção do CREA de São Mateus. Ele
125 convidou o Sr. Ermerson Rodrigues Machado e o professor Sr. Alessandro a fornecerem informações
126 detalhadas sobre a bacia hidrográfica, com o objetivo de nivelar o conhecimento dos participantes a
127 respeito da emergência hídrica no município. Um novo comitê foi constituído para tratar do tema, e

128 o Sr. Leonardo expressou sua gratidão pela colaboração de todos. O Presidente, concluiu
129 mencionando que a reunião já havia alcançado uma duração adequada, e informou que outras duas
130 reuniões estavam previstas para os meses de outubro e dezembro. Lamentavelmente, a tentativa
131 de realizar uma reunião na Suzano não foi bem-sucedida, mas cogitou-se a realização de um
132 encontro em Mantena, onde uma reunião anterior havia sido positiva. O Presidente informou que
133 entraria em contato com o Sr. Garcia, Presidente do CBH Mantena, para discutir a viabilidade de
134 uma nova reunião. Contudo, ele ressaltou que a data só poderia ser confirmada mediante o
135 compromisso de todos os membros em comparecer, a fim de evitar desperdícios de recursos e de
136 tempo. A reunião foi encerrada às 10h02. A presente ata foi lavrada por mim, Esdra Bernardo de
137 Souza Vedova, em apoio à Secretaria Executiva do Comitê.

138

139

140

141

142

143

144

145

Ermerson Rodrigues Machado

Presidente